

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

Aunque distantes del punto donde DON JUAN ALVAREZ Y MENDIZABAL acaba de exhalar su último suspiro, no por eso sentimos menos la profundidad del vacío de su irreparable pérdida, pues que su muerte no tan solo ha de ser llorada por el partido á que siempre fué constante y al que nos honramos pertenecer, sino por toda la nación, por todo el pueblo español; que con él ha visto extinguirse un nombre rodeado de gloria imperecedera, ha visto desaparecer al hombre probo, al verdadero hombre de bien. De consiguiente no creemos poder mejor tributar un recuerdo á su preclara memoria, sino reproduciendo todos los artículos que unánime la prensa de Madrid ha consagrado á tan ilustre, á tan insigne varón.

EL TRIBUNO.

Ille potens sui
Latusque deget, cui licet in diem
Dixisse, vixi

Ayer á las ocho y veinticinco minutos de la mañana dejó de existir tras una noche de cruel agonía y despues de una penosa enfermedad, el señor don Juan Alvarez y Mendizabal.

Los hombres que han conseguido elevarse en las épocas turbulentas y entre las encarnizadas luchas de los partidos, no suelen ser justamente apreciados hasta despues de su muerte, pues durante su vida la pasión y el resentimiento oscurecen la verdad aun á los ojos menos parciales. El señor Mendizabal ha sido una escepcion de la regla y puede decirse con seguridad que al bajar al sepulcro, su rehabilitacion, en el sentido en que la calumnia se habia complacido en morderle, era tan completa, tan general, que solo el fanatismo estúpido se atreverá á negarla.

En cuatro líneas está trazada la historia de este personaje por lo que toca á la pureza de su administracion. Vino poderoso á España, y ha muerto pobre: sirvió al Estado largos años, y nunca recibió sueldo ni cesantía del Tesoro; estuvo en sus manos la cuarta parte de la fortuna nacional, y sus amigos y correligionarios que han subvenido repetidas veces á sus cortas necesidades, tendrán que comprar seis pies de tierra para depositar decorosamente su cadáver. Para gloria de nuestro partido, podemos citar mas de un ejemplo de esta moralidad espartana.

El señor Mendizabal, como hombre político, personificaba la revolucion económica, operada juntamente con el cambio de nuestro sistema, y por consiguiente la base mas sólida del trono

constitucional de la reina y sin la cual quizás hubiera venido al suelo el edificio de nuestra regeneracion, cuando ministros liberticidas se encargaron alevosamente de demolerlo. La desamortizacion eclesiástica es el mejor título del señor Mendizabal al reconocimiento del país, y si nuestros hijos, recogiendo los ópimos frutos, cuyas semillas arrojamos nosotros, comparan la prosperidad de su época con la triste suerte que á nosotros nos cabe é inquieran las verdaderas causas de ella, pagarán un tributo de respeto á aquel nombre.

El señor Mendizabal ha sido progresista consecuente, tolerante y firme adalid de las instituciones con particularidad del derecho de escribir á pesar de que nadie mas que él fué injuriado y herido en sus sentimientos de delicadeza por el abuso de su ejercicio. Los mismos errores del señor Mendizabal procedian de una bella cualidad de su corazón, de la creencia en que estaba de que todos pensaban como él pensaba, querian lo que él queria y se hallaban dispuestos á hacer idénticos sacrificios que él habia hecho en favor del engrandecimiento moral y material de su patria, idea noble y generosa que ha dominado su existencia entera.

El señor Mendizabal se distinguia del común de nuestros estadistas por la osadía de sus concepciones y la grandiosidad de sus proyectos. En nada era pequeño. Se dió sin tropa y sin recursos y con una guerra civil amenazadora, y en un momento creó un ejército de 100,000 hombres, y algunos centenares de millones para equiparlos y mantenerlos.

Un dia en que siendo simple particular se le ocurría un plan para embellecer la corte, presupuestaba las obras en 200 millones de reales. Su imaginacion era demasiado audaz para sujetarse á los detalles prácticos de ejecucion; pero en cambio la idea era elevada y el horizonte que su mirada abarcaba, de una estension prodigiosa.

Los anales modernos de dos pueblos van estrechamente unidos á la biografía del señor Mendizabal, y los sélios que ocupan hoy dos soberanas le deben en gran parte su afianzamiento. Sin embargo, el amigo del emperador don Pedro, el defensor de doña Maria de la Gloria y el ministro de Isabel II no ha llevado una sola condecoracion en su modesto frac, ni ha obtenido siquiera el reembolso de sus adelantos pecuniarios.

Intimamente persuadidos de que ante la tumba que hoy se abre no se oirá mas que la voz imparcial de la justicia nos prometemos que la poblacion de Madrid, por sí y en representacion de España, rendirá el último homenaje á los restos del señor Mendizabal con la espontaneidad que ha mostrado en otras ocasiones. La pérdida de un hombre probo, inteligente, virtuoso y pa-

triotista, no es solo pérdida para un partido, sino para la nacion, para el mundo, pues en el instante en que lanza su postrer aliento, sale del reducido círculo de las rencillas intestinas para entrar en los espacios dominios de la historia.

EL CLAMOR PUBLICO.

El señor don Juan Alvarez y Mendizabal falleció ayer á las ocho y veinticinco minutos de la mañana. Las dolencias que le han conducido al sepulcro han sido tan prolongadas como penosas.

La muerte del hombre que acaba de entregar su alma á Dios, será sentida por todos los liberales porque su nombre recuerda la venta de los bienes eclesiásticos, unica reforma en sentido progresista que se conserva á despecho de los partidarios mas ó menos disfrazados del absolutismo teocrático y civil. En esta época de decadencia moral en que casi todos los ministros llamados al poder quedan confundidos y anonadados bajo el peso de su nulidad, el señor Mendizabal tuvo el mérito indisputable de haber acometido con valor la empresa de suprimir los frailes y los conventos; de haber creado recursos en momentos muy críticos para atender á las necesidades del ejército leal en la última guerra civil; de haber contribuido poderosamente con su decision y patriotismo al triunfo de la causa constitucional, cuando mas confiaba el príncipe rebelde en el éxito de sus armas.

Si no siempre la fortuna ayudó sus buenos deseos, contrajo títulos que harán digna de aprecio y respeto su memoria.

La fé en las ideas de reforma y progreso no abandonó nunca el señor Mendizabal en el curso de su vida pública. Calumniado, zaherido, objeto de las burlas y de los denuestos de sus adversarios, ni un solo instante desconfió del porvenir de la buena causa. Con valor hizo frente á la tormenta en los dias azarosos de su mando, comprometiendo su fortuna y su seguridad. Tan generoso como servicial fué consecuente con sus amigos, tendió siempre un mano propicia á la desgracia y dispensó grandes beneficios á muchos que le pagaron con la mas negra ingratitud.

El señor Mendizabal ha dejado á su muerte un nombre que le honra y una esperanza que ha de realizarse. Ese nombre es el de buen patriota: esa esperanza se funda en el convencimiento de que se harán al cabo todas las grandes reformas aconsejadas por el espíritu del siglo y la civilizacion moderna, algunas de las cuales planteó en medio de los mayores conflictos y de la mas cruda oposicion.

Los progresistas deben pagar una deuda de gratitud tributando con religioso dolor un homenaje fúnebre y dando el

postrer adios al ciudadano que ha dejado de existir anteayer mañana.

LAS NOVEDADES.

Ayer á las ocho y media de la mañana pasó á mejor vida el señor don Juan Alvarez y Mendizabal, víctima de un catarro pulmonal, á que el paciente no pudo hacerse superior por haber estado sufriendo desde mucho tiempo ha, un penosísimo ataque á la orina, complicado con una disenteria rebelde. El estado de debilidad en que el señor Mendizabal estaba, pocos dias bastaron para que el catarro pulmonal estinguiera tan preciada existencia.

Al decir para siempre ¡adios! á este noble y encarecido amigo nuestro, séanos permitido traer á la memoria los grandes rasgos de su vida pública que inmortalizan su nombre.

Si, la historia guardará cuidadosa el esclarecido nombre de Mendizabal que se hace oír por primera vez al sonar un grito inolvidable en Cabezas de San Juan, y que dos generaciones han repetido en Cadiz, en Oporto, en Lisboa, en Madrid, en todas partes de la Peninsula, donde se ha dado un paso en la senda de la regeneracion social y de la emancipacion política de los pueblos: en Londres, en Paris, en las capitales de Alemania, en todas partes donde ha habido españoles desgraciados que consolar, víctimas políticas á qué acorrer.

Merced á los esfuerzos heroicos de Mendizabal, la corona de Portugal, ciñe las sienes de doña Maria de la Gloria; y si la de España descansa sobre la frente de doña Isabel II, no cabe una pequeña parte de esa gloria al hombre que volando desde Londres en 1836 prestó el poderoso apoyo de su inteligencia, de su actividad, de su acendrado patriotismo á la entonces tan combatida causa de la reina legítima de los españoles.

Desde aquella época... la historia de las grandes reformas económico-políticas que se han llevado á cabo en nuestro país de veinte años á esta parte, habla mucho mas alto que pudiera hacerlo nuestra pluma.

El señor Mendizabal ha muerto pobre, muy pobre. Jamás una condecoracion vino á adornar su modesto frac de simple ciudadano; ni aun la de la Torre y Espada que el emperador don Pedro de Portugal se obstinó en colocar en su pecho con su propia mano.

Su cadáver está desde ayer espuesto al público. Su inhumacion tendrá lugar el domingo 6 á las dos de la tarde.

No habrá un solo liberal en Madrid que no concurra á esta triste ceremonia, para pagar el último homenaje de respeto y afecto al hombre cuya pérdida lamentará toda la Europa constitucional, todos los pueblos regidos por el sistema representativo.

Ayer á las ocho de la mañana ha fallecido en esta corte el señor don Juan Alvarez y Mendizabal. La fama de que gozaba este célebre personaje, y el ruidoso papel que ha desempeñado en nuestra historia contemporánea, nos dispensan un extenso relato de las diversas fases de su vida política, conocida de todo el mundo. Pocas personas de las que han figurado en los sucesos ocurridos desde la muerte del último monarca, han logrado el privilegio de herir tan vivamente la imaginación del pueblo y de dejar en el campo de la política una huella tan profunda, como el célebre ministro de 1835 y 36. Su nombre ha sido una bandera en medio de nuestras disensiones políticas, y como debió á la suerte y á sus cualidades propias el sobresalir y resaltar entre tantos otros, en épocas azarosas y difíciles, pocos habrá también que hayan sido objeto de tan encontrados juicios.

Ensalzado unas veces hasta las nubes, y deprimida otras por el ciego espíritu de partido, rara vez equitativo en sus apreciaciones, el señor Mendizabal ha experimentado las más dramáticas alternativas; el poder, el destierro, el aura embriagadora de la popularidad, la oscuridad del retiro y del olvido. Tal suele ser el destino de aquellos á quienes por fortuna ó por desgracia les toca personificar un período de trastornos políticos.

De todos modos, y cualquier que sea el juicio que la posteridad reserve para este hombre singular, la generación presente nunca puede olvidar la gran parte que le cupo en el afianzamiento del trono constitucional de nuestra reina, siquiera los medios que empleó en las críticas circunstancias en que rigió las riendas del Estado, más de una vez traspasaran los límites de la conveniencia. Así y todo, justo es confesar que su sangre fría admirable, su prodigiosa inventiva en esto de arbitrar recursos, y esa aventurera confianza que saben tener é inspirar al propio tiempo ciertos hombres predestinados contribuyeron poderosamente al triunfo de la legitimidad, no obstante la anarquía, el desgobierno y los horrores de la discordia civil que entonces agitaban el reino.

Don Juan Alvarez y Mendizabal; en medio de las amarguras á que han debido condenarle en sus últimos tiempos los desengaños políticos, y el olvido (harto reprehensible por cierto) de sus correligionarios, ha tenido sin embargo, el consuelo de que llegase para él la honra de la justicia, que no suele llegar para los hombres públicos mientras no traspasan los umbrales de la muerte. Amigos y adversarios, todos han reconocido hace ya tiempo en el antiguo ministro de Hacienda, al hombre honrado, al repúblico íntegro, de rectas intenciones que pudo errar, pero que siempre fué llevado del deseo del bien y de la sana voluntad de servir á su patria. La honrosa pobreza en que le ha sorprendido la muerte, ahorra todo panegírico.

Nosotros, cuyas opiniones y modo de ver las cosas públicas han distado siempre *toto caelo* del señor Mendizabal, tenemos el satisfactorio deber de confesarlo así.

También como católicos celebramos que el señor Mendizabal haya cumplido en sus últimos momentos los deberes de nuestra santa religión con un recogimiento y fervor verdaderamente

cristiano, y que hace más respetable y querida su memoria.

¡Descanse en paz!

EL HERALDO.

Ayer de madrugada ha muerto el señor don Juan Alvarez y Mendizabal. El señor Mendizabal perteneció siempre al partido progresista, profesó siempre opiniones diferentes de las nuestras; pero nunca, en ninguna época dejamos de reconocer sus bellas cualidades, su buen talento, su patriotismo, su desinterés y sus importantes servicios; hoy que ha dejado de existir, repetimos nuestra opinión de siempre como un tributo pagado á su memoria. El señor Mendizabal, asociado á la revolución española inaugurada en el año 34, á esa revolución pacífica que iba marcando sus pasos sin levantar esas horribles tempestades que han desaheritado las ideas liberales en otros países, el señor Mendizabal, decimos, deja un grato recuerdo y una página brillante en nuestra historia por la valentía de sus actos como ministro, por el impulso que dió á las reformas, y por su incansable actividad en popularizar los principios que habían servido de base á nuestra revolución. Algunas veces combatimos sus actos y sus proyectos, pero entonces como ahora, reconocimos una buena y patriótica invención que no dejó de dar muchas veces buenos resultados.

Quede esto consignado por nuestra parte, como una muestra de imparcialidad y como un tributo á los buenos sentimientos de uno de los hombres más notables de nuestra época.

EL DIARIO ESPAÑOL.

Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores, que ayer mañana á las ocho y veinte minutos ha fallecido en esta corte el señor don Juan Alvarez y Mendizabal. El señor Mendizabal ha muerto rodeado de sus numerosos amigos que, como nosotros, lloran hoy la pérdida de una persona tan querida por todos los que le conocían.

El señor Mendizabal ha muerto pobre, y en los últimos años de su vida en más de una ocasión ha necesitado del auxilio de sus amigos para poder vivir en la situación honrada y humilde en que vivía.

El señor Mendizabal ha sido la única persona que en España ha dejado de cobrar la cesantía del sueldo de ministro, á pesar de que bien lo necesitaba.

El señor Mendizabal ha muerto después de haber cumplido con todos sus deberes religiosos.

LA EPOCA.

La España Constitucional, la causa de las libertades públicas, han sufrido ayer una irrefragable pérdida. El señor don Juan Alvarez y Mendizabal exhaló su último suspiro en las primeras horas de su tristísima mañana.

Las breves líneas en que anunciábamos ayer al pueblo de Madrid este doloroso acontecimiento, son su mejor epitafio, porque son el acento puro y sencillo de la verdad. Mendizabal. Mendizabal, el hombre á quien más deben las escelsas princesas que ocupan hoy los tronos de España y Portugal, ha muerto pobre, sin un título, sin una cruz, sin un patrimonio que legar á sus hijos, Mendizabal, el hombre de la revolución española, el ministro dictador de épocas tan agitadas como 1837 y 1843, baja á la tumba estimado hasta de los que fueron sus enemigos.

Mendizabal, el autor de la desamortización civil y eclesiástica, el creador de aquel grande entusiasmo nacional que tanta parte tuvo en la terminación de la guerra civil, baja al sepulcro; pero sus reformas viven, y sobre ellas se levanta el edificio que no han sido bastante poderosos á destruir ni los escosos de la demagogia y del socialismo, ni los embates furiosos de la reacción europea. Sí; á Mendizabal se debe en gran parte la existencia de esas clases medias que son la representación y el apoyo del gobierno constitucional; á Mendizabal se deben los grandes intereses creados aquí por la revolución política, y que harán la libertad imperecedera por riesgos y peligros que tenga que correr todavía en España; á Mendizabal se debe que el golpe de estado del 2 de diciembre no encontrase en Madrid el eco que halló en el continente de Europa.

Nosotros, hombres conservadores, pero eminentemente liberales, tenemos hoy, ante esa tumba abierta, como lo hicimos largo tiempo hace, el placer y el deber de proclamarlo.

Y aparte de estos títulos á la estimación de la patria, los últimos instantes de este hombre público, dejarán en todos los corazones una memoria imperecedera. En su lecho de muerte, como durante toda su vida, su espíritu conciliador y tolerante, porque era elevado; su alma abierta á todas las inspiraciones nobles, porque era generosa, se reflejó hasta en sus menores actos. ¡No es un bello espectáculo, y que consuela de grandes amarguras, ver la mano que contribuyó á poner la corona en las sienes de Isabel II y de María de la Gloria, escribir el nombre de don Alejandro Mon para el primero de sus albaceas, al lado de los nombres de Cortina y de Gomez de la Serna, como momentos antes estrechaba sobre su pecho el corazón de estos hombres distinguidos del partido constitucional? Y más elocuente era todavía el cuadro de Mendizabal postrado ante la imagen de la Virgen, y recibiendo con admirable piedad á Dios que venia á visitarlo en su postrer morada.

Mendizabal ha muerto; pero la generación que le debe en gran parte haber venido á la vida política vive, y no habrá un español liberal, conservador, ó progresista, ¿qué importan hoy estas distinciones? que no acuda el domingo á las doce del día á la morada del eminente patricio, que ha desaparecido de en medio de nosotros, para llenar de flores y de coronas siempre vivas su sepulcro, y consagrar sobre su tumba los destinos de la monarquía constitucional en nuestra patria.

EL MENSAJERO.

Ayer á las ocho y veinte y cinco minutos de la mañana falleció en esta corte, después de una violenta enfermedad, el honrado patricio don Juan Alvarez y Mendizabal. Aunque diametralmente opuestos á las doctrinas que este señor profesaba, no podemos menos de lamentar la pérdida de uno de los hombres más notables de nuestra época revolucionaria, del ministro probo, pero enérgico, que tantos esfuerzos hizo para salvar la causa de la legitimidad, así en Portugal como en España, y que tan calumniado ha sido en los turbulentos tiempos por que hemos atravesado. Nosotros, que siempre hemos militado en contrarias filas de las que comandaba el señor Mendizabal, somos los primeros en reconocer sus

grandes cualidades y su honradez nunca desmentida. El señor Mendizabal, después de haber regido varias veces los destinos de la Península, ha fallecido pobre: este es el mejor elogio que podemos hacer de este hombre extraordinario, que ha sabido conquistarse una página de nuestra historia, y hacer sagrado su recuerdo en la memoria de sus numerosos amigos.

LAS HOJAS AUTÓGRAFAS.

Hoy á las ocho y 25 minutos de la mañana, ha muerto en Madrid, después de recibir ayer el santo Viático con extraordinaria devoción, el señor don Juan Alvarez y Mendizabal, célebre ministro que fué de las reinas de Portugal y España, para cuyo sostenimiento en el trono hizo extraordinarios y felices esfuerzos. Hace días que el señor Mendizabal padecía mal de piedra y disentería; pero lo que ha puesto fin á sus días ha sido un catarro pulmonal. Ha espirado en los brazos de los señores Cortina y Madoz y del director de *La Nación* el señor don José Rúa Figueroa, sus especiales amigos. Esta tarde será embalsamado; y vestido de fraque y con la cruz, única que obtenía, regalada por el emperador don Pedro, estará espuesto al público en su casa desde hoy jueves hasta el domingo en que se verificará el entierro, que no podrá menos de ser solemne y concurrencioso, porque su muerte ha sido generalmente sentida, y porque los periódicos progresistas piensan estimular á sus correligionarios á que demuestren de esta manera su sentimiento.

ESPAÑA.

MADRID 5 de noviembre.

Es altamente indigna y repugnante la conducta que ayer observa el periódico absolutista la *Esperanza* al ocuparse de la respetable memoria de don Juan Alvarez y Mendizabal. ¡Hé aquí al partido servil exactamente retratado ese partido que lleva la infame sed de sangre y de la venganza hasta más allá de la tumba.

¡Como habíamos de esperrar que fuese siquiera comedia la *Esperanza* con las cenizas del hombre á quien se debe principalmente que el rey de España se llame don Isabel II constitucional, y no don Carlos VII!

(Nacion.)

Todos los diarios de ayer, sin distinción de matices, y muy señaladamente *Epoqa*, rinden á la memoria del señor don Juan Alvarez y Mendizabal un tributo de respeto por los extraordinarios servicios que en España y Portugal prestó á la causa del gobierno constitucional. Los mismos que en otra época se enseñaron tan injustamente contra un personaje que sacrificó su reposo y su fortuna por la libertad de su país, son los primeros en hacer justicia á sus virtudes; solo la *Esperanza* poniéndose en contradicción con que la hidalguía castellana exige, y llevado su odio contra el que impidió los progresos que se prometía hacer con sus rebeldes un príncipe usurpador, usa de expresiones inconvenientes y que favorecen muy poco á nuestro colega en la reseña que hace de los artículos que publicaron los diarios progresistas de ayer.

La *Epoqa* de ayer, después de ma-

manifestar que el día primero salió de París para Madrid el duque de Valencia, da estas otras noticias.

Sabemos por personas que nos merecen completo crédito, que el señor marqués de Santa Cruz, quien según ha manifestado á sus amigos, no tenía noticia alguna de que el ministerio pensase en nombrarle para una de las vice-presidencias del Senado, no acepta este puesto verdaderamente político. Felicitamos al marqués de Santa Cruz por esta resolución.

Tenemos motivos para asegurar que la oposición constitucional presentará una candidatura completa para todos los puestos de la mesa del Congreso.

VALENCIA 6 de noviembre.

Se ha fallado ya en esta audiencia la causa seguida contra el señor Morou, habiéndosele sentenciado á 17 meses de prision correccional, 100 duros de multa y demas accesorios, con la circunstancia de que no se lleve á efecto la sentencia hasta que resuelvan las Cortes. (D. M. de V.)

Noticias extranjeras.

Despachos eléctricos particulares.

Paris 6 de noviembre.—El *Moniteur* de Paris correspondiente al día 6 solo contiene nombramientos oficiales.

Las noticias recibidas el día 6 en Paris anuncian que todas las ciudades de los principados danubioses, han sido puestas en estado de sitio. Se ha promulgado la ley marcial, y se castigará con pena de muerte toda comunicacion que tengan los habitantes de los principados con los turcos.

Un corresponsal del *Diario de los Debates* escribe al mismo periódico diciendo que la Puerta rechaza el nuevo proyecto de Nota, presentado por el Austria.

En Constantinopla ha circulado el rumor de que los rusos han sido derrotados.

ORIENTE.

Las noticias recibidas por el correo de hoy confirman las contenidas en los partes telegráficos que ayer insertamos.

Las escuadras combinadas de Francia é Inglaterra se encuentran estacionadas cerca de Lamski. Ya se han embarcado para Odessa todos los funcionarios rusos que habia en Constantinopla.

Los periódicos de Malta aseguran que los turcos han alcanzado una victoria sobre los rusos en el campo de Redout Kalé, ciudad de la Mingrelia, situada cerca de la embocadura del Phase, en las provincias tras-caucásicas.

Las noticias que se reciben por la vía de Bucharest son naturalmente propicias á la Rusia, así como las que provienen de Constantinopla favorecen á los turcos. Lo que es indudable, es que las hostilidades han comenzado á la vez en Asia y en Europa: que parte del ejército turco ha pasado el Danubio, y que los dos ejércitos contrarios de Europa se reconcentran sobre las llanuras de la Valaquia, entre Widdin y Bucharest, sobre la ribera izquierda del Danubio.

Atendidos los partes telegráficos de hoy, la guerra seria inevitable aun cuando no hubiera estallado ya.

La plaza fuerte de Widdin, frente de la cual han efectuado los turcos su pasaje del Danubio, es la mas impor-

portante que poseen en la línea de defensa sobre el rio. La ribera derecha del Danubio que pertenece á los turcos, es en su generalidad muy escarpada. Baterías compuestas de piezas de grueso calibre defienden perfectamente el curso del rio. La plaza de Widdin no ha sido ocupada nunca por los rusos en ninguna guerra con los turcos.

La division del ejército de Omer-Pachá que ha pasado el Danubio se compone de tropas irregulares que harán la guerra como los cosacos en guerrilla. Estos soldados estendidos convenientemente por el país, inquietarán á los rusos en sus acantonamientos y les harán sufrir muchas pérdidas.

FRANCIA.

El cardenal Bouald, arzobispo de Lyon, acaba de entregar al embajador de España en Paris 6,500 francos con destino á Galicia. Es la tercera remesa que hace aquel ilustre prelado para socorrer á los pobres de dicha provincia.

INGLATERRA.

LONDRES, 28 de octubre.

El rey de los belgas y sus hijos los duques de Brabante han comido el día 27 con la reina de Inglaterra en el palacio de Windsor. El duque de Brabante, heredero del trono de Bélgica, ha recibido de la reina Victoria la investidura de la orden del Chardon.

Los periódicos de Dublin anuncian que está próxima á realizarse el proyecto de abrir en Irlanda una universidad católica. El comité encargado de la direccion dispone ya de un millon de francos para los primeros gastos de esta importante fundacion.

ITALIA.

LIORNA, 24 de octubre.

La escasez de granos que se nota en Liorna se hace sentir mas ahora que la Inglaterra hace grandes acopios. En Sicilia inquieta seriamente al gobierno la cuestion de cereales. El pan está muy caro, y falta el vino. Hay muchas enfermedades á causa de la sequedad que hace tiempo reina: los austriacos fatigan y molestan al pueblo; falta numerario y trabajo.—Tal es la triste situacion de Liorna que el parlamento de Turin describe.

AUSTRIA.

VIENA 25 de octubre.

Hé aquí el nuevo proyecto de arreglo que se trata de proponer á la Puerta otomana y á la Rusia. Las grandes potencias se reunirán de nuevo en conferencia para arreglar la diferencia turco-rusa. Si la Rusia no está satisfecha de los resultados de la conferencia, un soberano designado por ella, tratará como árbitro.—Otro proyecto.—Las cuatro grandes potencias garantizan á la Turquía—en una nota colectiva—que la nota de Viena no contiene nada que pueda atentar á la independencia y soberania del Sultan. (Presente.)

Variedades.

MODAS.

Hé aquí las noticias que acerca de modas publica el *Album de señoritas* en su número del 31 de octubre:

Como según todos los anuncios el invierno promete este año ser riguroso y se nos viene ya echando encima á paso de carga vamos á dar á nues-

tras lectoras una reseña de lo mas notable en *abrigos* para la apertura de la estacion.

El Nabab. Es del género llamado *Peliese*, de gros de Escocia, con cuello doble, cuadrado por delante, y formando dos bertas por detras. Tiene una abertura en cada lado para sacar el brazo, pero estas aberturas van cubiertas con la guarnicion de blonda que cae de alto á bajo. Los dos cuellos van galoneados de cinta de terciopelo negro á cuadros, debajo de la cual se coloca un volante de blonda; el vuelo del abrigo va plegado en una pieza lisa ó canesú oculta debajo de los cuellos.

Romeo. Manteleta de terciopelo: el cuerpo algo ceñido llega hasta un poco mas abajo del talle, y termina por volante de 30 centímetros de ancho: el rededor del cuerpo y el del volante van guarnecidos de un fleco deshilado con su pié ó enrejado.

Norma. Talma con mangas: es de *loutre*: tela nueva que, como tenemos dicho, es una imitacion de piel de nutria, que no tiene revers ó mejor dicho es un tegido doble con dos caras diferentes.

Galatea. Capa de paño, con adornos de cintas anchas de raso. Este abrigo forma una ancha manteleta con una especie de falda; por delante la pelarina continua con una vuelta contorneada que baja en punta sobre la falda.

Moscovita. Capa imperial de terciopelo guarnecida de piel *moscovita*. La delantera cae recta y la parte de atras encañada á manera de *Talma*. La piel *moscovita* es un tegido nuevo de seda y se hace de todos los colores. El efecto sombreado de esta tela le da una gracia infinita, y la constituye una de las mas lindas novedades de la época.

Clotilde. *Sobretudo* de terciopelo, guarnecido de cinta ancha de raso. Este *abrigo* de mucha amplitud forma rotunda por detras, y lo que hace la manga se obtiene reteniendo todo el vuelo de la tela debajo de la costura que parte de delante y sube por encima del brazo formando hombrera.

Veneciana. Manteleta de terciopelo, guarnecida de agramanes y blonda. La delantera es lisa, y forma las puntas de la manteleta: el alto ajuste en la espalda y pecho. La parte lisa de la espalda baja en punta por detras escotada sobre el brazo, debajo de ella se pega el ancho del vuelo del *abrigo*. Se puede añadir para ocultar la costura una tira de blonda que forme vuelta por delante y berta en punta por detras.

Gacetilla comercial.

MERCADOS ESPAÑOLES.

BARCELONA, 5 de noviembre.

Aceites. Alguna alteracion han experimentado en la semana que concluye, pues al principio de ella se vendieron unas 80 pipas procedentes de Andalucía, en lugar á 25 sueldos, pero luego habiendo llegado bastantes partidas del Ampurdan se colocó este de 25 1/4 á 25 1/2 sueldos coartal. Por lo visto no sucede aquí lo mismo que en otras provincias, donde se pretendió que la alza de precios se ha de sostener, lo que dependerá de que en esta se sabe que la cosecha, si no es abundante, es bastante buena y que con este motivo, habiendo alguna importacion, no puede sostenerse el alto precio que el aceite habia alcanzado.

Harinas. Han seguido detallándose las primeras marcas superiores de 22 á 22 1/2 pesetas quintal habiendo algunos tenedores que como á últimos de la semana pasada pretendían 23, á cuyo precio se sostienen firmemente pe-

ro no sabemos haya hasta ahora sido admitido. A los primeros límites citados, se han hecho bastantes ventas; llamando algo la atencion el extraordinario movimiento y alza de precios que ha tenido ultimamente este polvo en la plaza de Santander, á consecuencia de noticias del extranjero.

Trigos. Han seguido el mismo curso que la semana anterior, esto es, con bastante movimiento, efecto de las noticias que de los principales mercados se reciben anunciando de unos firmeza y de otros aumentos de precios, bien que en el nuestro no han tenido variacion. Algunos tenedores se hallan en expectativa esperando conocer definitivamente el rumbo que toman los cereales en general, cuando el ganado ocupado actualmente en la siembra vuelva á emplearse en el acarreo, pues es muy sabido que la causa principal de la inmotivada alteracion que han experimentado los granos, estriba en nuestro país en la falta de medios de transporte.

En los últimos mercados de Lérida ha bajado el precio del trigo seis reales por coartera y según la poca salida que tuvo en el de ayer es probable continúe la baja: En el alto Aragon ha llovido mucho, según nos escriben; otro tanto ha sucedido en los montes inmediatos á Lérida, de modo, que hay bastante sazón para hacer la sementera, pero en la mayor parte del Urgel no ha llovido lo suficiente para poder sembrar.—En Zaragoza se vendía el trigo el dos del actual de 16 á 18 reales fanega, y la cebada de 5 1/2 á 5 3/4; el aceite á 62 rs. arroba.

Las siembras de granos en los grandes centros productores de Francia terminaban la semana pasada bajo excelentes auspicios, bien que algunas tierras encharcadas no pueden prepararse oportunamente; pero la actividad que el buen tiempo imprimió á los trabajos del campo, fué causa para que los propietarios dejaran de remitir productos á los mercados y la carencia de ellos, en la mayor parte de los departamentos, contribuyó á que se mantuvieran los precios con marcadas tendencias de subida.

La Inglaterra se encuentra como la Francia con precios firmemente sostenidos por los cereales, aunque sin animacion, habiendo pocos, muy pocos vendedores de cargamentos procedentes del Mediterráneo. Con todo, á pesar del aumento que lograron los precios en los mercados ingleses la semana anterior, no se hallan por esto en el día mas altos que en Francia.

Tambien habian subido de nuevo los granos en el Baltico á las últimas fechas, llegando á pagar en Dantzig hasta 51 1/2 francos el hectólitro.—En Hamburgo, Rostok y Stettin se vendian por entregar en la primavera próxima de 28 á 30 fr. el hectólitro siendo de peso 75 á 77 kilóg.

En Odessa eran nulas las transacciones desde que la Turquía habia declarado la guerra, acumulándose los trigos en los almacenes, por manera que habia ya mas de cuatro millones de hectólitros. Lo mismo sucedia en los Principados, en Galatz y en Ibraila, de cuyos puntos nada puede salir á causa de la poca agua que lleva el Danubio.

Santander 31 de octubre. Harinas de primera. En razon de las transacciones habidas desde la llegada del correo del día 24 del corriente, los tenedores se manifiestan con marcadas tendencias á sostenerse firmes en 22 rs. por las disponibles á 21 1/2 por las de noviembre y á 21 por las de diciembre.

Segundas. La misma demanda han experimentado estas clases, habiéndose vendido partidas regulares á los precios de 18 1/2, 19, 3/8, 19 5/8 y hasta 20 rs. arroba.

Terceras. Igualmente se encuentran solicitadas, aunque las cortas existencias que hay disponibles, no han permitido operaciones en ellas de alguna importancia, realizándose las pocas partidas que se han presentado á la venta desde 16 á 16 1/2 rs. arroba.

Trigos. Aunque no con tanto apuro como las harinas, tambien han sido bastante pretendidos en la misma semana, y creemos que á poco que hubieran aflojado sus tenedores, regularmente se hubieran colocado todas las partidas que existian á la venta en el mercado.

Aguardiente de caña. Escasea enteramente, por lo que las primeras partidas que ingresen en el mercado, lograrán precios favorables, pudiéndose cotizar desde 52 á 54 ps. fs. pipa.

MERCADOS ESTRANJEROS.

Nueva-Yorch 15 de octubre. Por el Báltico. Mercado algodouero muy encalmado y flojo; algunas ventas, calidades inferiores, se han hecho en baja de 1/4 cent.—Los avisos favorables de Europa, recibidos por el vapor Canadá, provocaron de pronto una alza de 25 cent, por barril de harina, y de 3 á 6 cent. por

bushel de trigo; pero atendida la escasez de dinero, el mercado vuelve á quedar hoy muy flojo.

Charleston, 7 de octubre. El mercado algodónero cierra bastante irregular, con precios flojos, particularmente por clases secundarias, de que se componen la mayor parte de los arribos; en cambio los algodones buenos se sostienen firmemente, al rededor de la cuota anterior, middling 10 á 10 5/8 cents., middling fair 10 3/4 á 10 7/8, fair 11 cents.

Nueva Orleans, 10 de octubre. El mercado está flojo para el algodón y los precios tienden á una baja: middling 9 3/4 cents.

Móbil, 8 de octubre. Por el telegrafo. Las noticias de Europa del 24 de setiembre han provocado una baja de 1/4 cents. sobre el algodón: middling 9 1/2 cents. El tiempo es caluroso y seco.

PALMA.

Hoy se han celebrado con mucha solemnidad, en la parroquia de san Nicolas, las exequias en sufragio del alma del general D. Francisco Javier Conway, asistiendo á dicho religioso acto, además de las autoridades militares el 2.º batallón del regimiento Isabel 2.ª y el escuadrón de cazadores de Mallorca.

Revista de periódicos.

El *Balear* noticia que la plaza de secretario de gobierno de la Escelentísima audiencia de estas islas, creada por real decreto de 28 de octubre último, ha sido dada á D. Francisco Fábregas del Pilar.

El *Diario* en su artículo editorial después de hacer evidente las mejoras materiales introducidas en su periódico, dice que en adelante trata de continuar en la segunda hoja del mismo algunas obras de reconocido mérito literario, dando la preferencia, en este caso, á las de los hijos del país, principiando por los *Ensayos religiosos, políticos y literarios de D. Jose Maria Quadrado*, los que irán alteruando con un tomo de poesías.

El mismo periódico al insertar la alocucion que el Sr. de Puigdorffila dirige á los Baleares, y al comentario que de ella hace el *Balear*, añade: «Convenimos con él (*El Balear*) en que es un programa tan conciso como significativo, y que su realizacion seria tan honrosa para el nuevo gobernador, como satisfactoria para todos los mallorquines.» Asi sea.



CRONICA RELIGIOSA.

Santo de mañana.

SAN DIEGO DE ALCALA,

Nació en Andalucía en la diócesis de Sevilla, y desde su tierna edad fué instituido en los ejercicios de virtud por un piadoso sacerdote. Siendo mancebo recibió el hábito de lego de la religion de S. Francisco en el convento de Arizafa. Era hombre sin letras, pero al mismo tiempo admirable el talento que Dios tenia depositado en su siervo; el cual conocido por sus prelados le destinaron para guardian en las islas Cana-

rias, donde hizo cosas maravillosas. Pasó despues á Roma y en el convento de Ara-Celi se dedicó con esmero y santa caridad al servicio de los enfermos. Finalmente, lleno de santas obras, esclarecido con insignes prodigios, y grande intercesor de las almas del purgatorio, pasó á gozar de las delicias del Señor año de 1463.

CULTOSAGRADOS.

El domingo 19 á las 4 de la tarde se dará principio en la iglesia parroquial de S. Nicolas al triduo consagrado á la vírgen Sta. Bárbara siendo el orador D. Francisco Vidal presbítero, y estando de manifiesto el santísimo sacramento.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
Ayer... 5 de la t.	15 grad.	28 p. 1	88 grad.
Hoy { 7 de la m.	13	28	1 89
{ 12 del día.	15	28	1 89

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 6 hs. 57 ms.

Pónese... á las ... 5 » 3 »

Hora que debe señalarse el reloj al medio día verdadero.

Las 11 hs. 44 ms. 17 s.

AVISOS OFICIALES.

CAPITANIA GENERAL DE LAS BALEARES.

E. M.—Seccion

Orden general del 8 de noviembre de 1855 en Palma.

Por el ministerio de la Guerra, con fecha 17 del mes próximo pasado se ha comunicado al Escmo. Sr. capitán General de estas islas la real orden siguiente:

«Escmo. Sr.—El señor ministro de la Guerra dice con esta fecha al capitán General de Granada lo que sigue: He dado cuenta á la Reina (Q. D. G.) de la comunicacion documentada de V. E. de 28 de octubre del año próximo anterior, en la que al propio tiempo que refiere las contestaciones que tuvieron lugar entre su autoridad y la del Gobernador de esa provincia, con motivo de haber obligado el alcalde de Cortes de Baza al soldado Tomas Torralbo, retirado en dicho pueblo, á satisfacer la derrama de bagajes por una sola caballeria menor que poseia, contra lo dispuesto acerca del particular en diversas reales órdenes y muy especialmente en la de 15 de marzo del citado año; solicita que se aclare el verdadero sentido de esta última que se aclare relativa al caso de que se trata, en términos que no ofrezca dudas ni dificultades en su aplicacion, ni se preste á interpretaciones perjudiciales siempre á los afogados de guerra. Y S. M. enterada y de conformidad con el dictamen del tribunal Supremo de Guerra y Marina, se ha dignado declarar: 1.º Que el soldado Tomas Torralbo tiene un derecho inquestionable á que se le conserve en el goce de la esencion completa del servicio de bagajes que se le disputa; y 2.º Que por la palabra caballo que contienen las reales órdenes mencionadas, debe entenderse la genérica de caballeria, sea esta de la especie que se quiera, y que la frase de su uso que sigue en las mismas á aquella palabra, no indica que la caballeria haya de servir solo para montar, ó sease para comodidad y recreo, sino para emplearla en los usos ú ocupaciones propias que el militar dueño de ella juzgue conveniente.—De real orden comunicada por dicho señor ministro lo traslado á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes.»

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para conocimiento y gobierno de las clases militares á quienes comprende la inserta real resolucio:—P. A. del coronel 2.º gefe de E. M.—El comandante capitán del cuerpo.—Casimiro Vismanos.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 9.

De Valencia y Cullera en 4 dias laud Providencia, de 48 ton., pat. Pedro Antonio de la Iglesia con trigo, cevada y aceite.

De Aguilas y Cartagena en 6 dias polacra goleta Cármen, de 44 ton., pat. Antonio Buenaventura, con 10 pas. esparto y efectos.

Dia 10.

De Barcelona en 18 horas vapor Barcelones cap. Medinas, con 14 pas., generos y balija.

De Puerto-Rico y Mahon en 1 dia polacra Diosa del Mar, 141 ton., cap. D. Pedro Jose Vich con 5 pas., café y efectos.

Idem despachadas.

Dia 9.

Para Iviza vapor Mallorquin, cap. Estade con 46 pas. lastre y balija.

Dia 10.

Para Barcelona javeque Dolores, de 79 ton., pat. Rafael Pellicer, con cerdos.

Para id. laud S. José de 52 ton., pat. Baltazar Palmer, con 1 pas., leña y efectos.

Para Sta. Cruz de Palma tartana Concepcion, de 48 ton. pat. Gregorio Nadal, con un pas., jabon y efectos.

Para Argel laud Emilio, de 29 ton., pat. Juan Moll, con cerdos y efectos.

Para id. laud San Antonio, de 22 ton., patron Juan Masot, con cerdos y efectos.

AVISOS

Un sujeto de buenas

circunstancias y de acreditada conducta, maestro de primeras letras, desea dar algunas lecciones por la tarde y noche en la casa de los alumnos entendiéndose éstos de ámbos sexos, con solo una moderada remuneracion. En esta imprenta darán razon.

Se desea encontrar un

jóven que sepa leer, para servir en clase de criado. Darán razon en la «Entrada que Pasa,» detras la pescaderia nueva.



Del 10 al 13 del

corriente saldrá para Montevideo y Buenos-Ayres la famosa corbeta Ceres, para cuyos puntos admite pasajeros, ofreciéndoles una hermosa y espaciosa cámara, la despacha don Rafael Pomar con quien podrán avistarse para el ajuste.

Una nodriza de 26 años

de edad y la leche de cuatro meses, desea encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en esta ciudad. Junto al café del Oriente en casa del Guarnicionero José Bordoy darán razon.

PAQUETE DE VAPOR

EL BARCELONES.

su capitán D. Gabriel Medinas.

Saldrá de este puerto para el de Barcelona, con la correspondencia del servicio nacional y público el lunes 14 del corriente á la una de la tarde; admite carga y pasajeros. Se despacha en la calle de la Porteria de Santo Domingo, núm. 1, cuarto entresuelo.

TEATRO

DE LA MERCED.

Funcion para el sabado 12 del corriente. Sinfonia.

La comedia de gracioso titulada:

EL MEMORIALISTA.

Intermedio de canto.

Dando fin con la pieza nominada.

Los dos seminaristas.

A las 7.

NOTA. Se está ensayando para ponerse en escena con la brevedad posible, la zarzuela: Buenas noches señor don Simon.

LIBRERIA DE CELABERT, PLAZA DE CORT.

COMEDIAS EN VENTA.

Continúa el catálogo

DE LA

BIBLIOTECA DRAMÁTICA.

	RS.		RS.
El castillo de San German	5	La hermana del car- retero	5
El héroe de Avapies .	5	Las huérfanas de Amberes	5
En mi bemol	4	La hija del regente .	5
¡Están verdes!	4	Las hijas del Cid . .	5
Elena de la Seigliere .	5	La hija del prisionero	5
El desterrado de Gante	5	La herencia de un trono	5
Fausto de Underval .	5	Las intrigas de una corte	5
Fuerte Espada el Aventurero	5	La ilusion ministerial .	5
Fernando el pescador .	5	La jóven y el zapatero .	5
Francisco Doria	5	La juventud del emperador Carlos V .	5
Gustavo III	5	Laura de Mooroy . . .	5
Guillermo de Nassau .	5	Luchar contra el destino	5
Geromá la castañera .	4	Luchar contra el sino .	5
Hasta los muertos conspiran	5	La ley del embudo . .	4
Honores rompen palabras	5	La mujer eléctrica . .	4
Herminia	5	La modista alfez . . .	5
Halifax	6	Los mosqueteros de la reia	5
Hombre tiple y muger tenor	5	La mano derecha y la mano izquierda .	5
Inventor, bravo y barbero	5	Los misterios de Paris, 1.ª parte . . .	5
Husiones	4	Id. la 2.ª parte	5
Jorge el armador . . .	5	Los mosqueteros . . .	5
Juá que jembra	4	La marquesa de Savones	5
José Maria	4	La noche de san Bartolomé de 1572 .	5
Juan de las viñas . . .	5	La ópera y el sermón .	4
Juan de Padilla	5	La pomada prodigiosa	5
Jacobo el aventurero .	5	La penitencia en el pecado	6
Julian el carpintero . .	5	La posada de la madona	6
Juana Grey	5	Lo primero es lo primero	5
Juan Lorenzo de Acuña	5	La pupila y la péndola	4
La abadía de Peumart	6	La protegida sin saberlo	5
La alqueria de Breña	5	Los pasteles de Maria Milchon	5
La barbera del Escorial	5	Los prisioneros en la Lorena	5
La batalla de Clavijo . .	4	La posada de Curillo	4
Los contrastes	4	La perla sevillana . .	4
La conciencia sobre todo	5	La primera escapatoria	5
La cocinera casada . . .	4	La prueba de amor fraternal	5
Las camaristas de la Reina	4	La pena del Talion . .	5
La corona de Ferrara .	5	Lo que se tiene y lo que se pierde	4
Las colegialas de Sain Cir	5	La reina Sibila	5
La cantinera	4	La reina Margarita .	5
La cruz de la Torre Blanca	5	La rueda del coque- tismo	5
La conquista de Murcia	5	Los templarios	4
La calderona	5	La taza rota	4
La condesa da Cenecey	5	La tercera dama duende	6
La caza del rey	4	La toca azul	6
La capilla de san Magin	5	La vida por partida doble	4
La cadena del crimen	5	La viuda de 15 años .	4
La campanilla del diablo	5	La victima de una vision	4
Los celos	6	La roca encantada . .	5
La cuenta del zapatero	4	La batalla de Bailen .	5
Los dos Fóscares	5	La mano de Dios . . .	5
La dicha por un anillo	5	La moza de meson . .	5
Los dos ángeles guardianes	4	Los pecados capitales	5
Los dos maridos	4	Los hijos de Pedro el Grande	5
La dama en el guarda-repa	4	La guerra de las mugeres	5
La feria de Ronda . . .	4	Los hijos del tio tronera	5
La felicidad en la locura	5	Los dos rivales	4
La favorita	6	La jorobada	4
La Gaceta de los tribunales	4		
La hija de Cromwell . .	4		
La hija del bandido . . .	4		
La hija de mi tio	5		
La hermana del soldado	5		

PALMA:

Imprenta de Pedro José Celabert, editor responsable.